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日本首相野田佳彥日前聲言要求中國賠償日企損

失。商務部新聞發言人沈丹陽昨日在發佈會指出，

日本非法「購島」鬧劇，勢必影響、損害中日經貿

關係的正常發展，對此日方須承擔全部責任。事實

上，日本非法「購島」行動，是對中國領土主權的

粗暴踐踏和嚴重侵犯，不但激起全國民眾的反日情

緒，而且嚴重損害兩國經貿合作，日本必須為兩國

經貿受損承擔全部責任。中國是日本最大的出口市

場，日本在目前陷入全面經濟衰退的情況下，將承

受不了大規模的經濟戰。日本如果冥頑不靈，繼續

挑戰中國領土主權，將給日本經濟帶來災難性後

果。

今年是中日邦交正常化的40周年，本應是兩國關

係承前啟後、繼往開來的一年。中方為此更籌劃了

近600項交流合作項目，以增進兩國友好。然而，日

本卻不斷借釣魚島爭議來挑釁中國，傷害中國人民

感情，「購島」鬧劇更是赤裸裸的侵犯主權行為。

日本的行為已經超出中國政府及人民能夠容忍的底

線，全國民眾莫不義憤填膺，除了舉行各種示威、

抗議行動之外，更紛紛自發採取經濟手段制裁日

本。近日內地出發往日本的旅行團已經銳減，在全

國各地都響起罷買日貨的聲音。而中國政府為反擊

日本的「購島」行動，也將採取包括政治、外交、

經濟、軍事等綜合性強硬措施，以顯示中國捍衛領

土完整的決心和能力。

在目前的形勢下，中日經貿關係必定會受到嚴重

打擊。中國是日本最大貿易夥伴。數據顯示，2011

年日本出口總額為8,227億美元，其中對華出口已佔

19.7%。而且，中國對日出口少於自日本進口，日本

經濟已對中國形成一種依賴。隨 釣魚島爭議繼續

發酵，日本的出口將遭受巨大衝擊。相反中國進口

多元化下對於日本進口的依賴程度相對較低。兩國

經貿受損不但可能使日本三分之一依賴中國市場的

企業面臨停產危險，而且更會傳導至日本製造業、

金融等領域，打擊消費者信心。評級機構惠譽指，

若中日對峙長時間持續，日本汽車和電機等廠商可

能面臨評級下調的壓力。

日本自上世紀90年代起陷入持續二十年的衰退，

國內消費投資乏力，面對新一輪國際金融危機，以

出口為導向的日本經濟將面對更嚴重的挑戰，如果

再與中國爆發經濟戰，日本將可能再次陷入另一個

「迷失十年」，這將是日本不能承受的。中日兩國

「合則兩利，鬥則俱傷」，兩國都不希望爆發大規模

的貿易戰，關鍵是日方要懸崖勒馬，停止挑戰中國

領土主權，否則日本將要為自身所為承擔災難性後

果。 (相關新聞刊A2、A4版)

申訴專員公署昨日發表調查報告，指康

文署租場制度存在漏洞，轄下場地被濫用

炒賣，情況猖獗。康文署多年來應對設施

問題，作風官僚，以致場地炒賣問題發生

多年仍未改善。現時食環署的部分清潔服

務、房屋署的個別屋 管理服務已外判予

管理公司管理，效果明顯。如炒賣情況持

續，當局應考慮把租場服務外判，讓市民

早日公平享用康體場地。

炒家濫用政府場地謀取私利，從中炒

賣，不但未能發揮公共資源的真正效用，

而且對真正使用場地的市民不公平。公署

的報告指出，有個別場地租用價在網上被

炒高7成，市民被逼以高價租用原本價廉的

政府場地；另外，亦有炒家在同一時段以

不同身份證明文件，預訂4個場地，市民無

場可租之時，只能租用炒家租得的場地。

政府的康體場地一直供不應求，炒賣行為

令場地更加緊絀，有市民凌晨輪候亦不能

成功租場，市民無場可用，打消了市民參

與體育運動的熱情，變相削弱了當局鼓勵

全民參與體育運動的效果。

康文署容許租用人以電話訂場，並於3日

後繳費，令炒家可預先訂場，利用3日時間

尋找買家，如不成功，炒家便不繳場租，

毫無成本風險。此外，雖然康文署有指引

要求場地職員嚴格執行查證工作，核實所

有簽場者的身份證明文件，確定使用場地

人士為租用者，然而大部分情況並無如實

執行有關規定，核實身份。康文署對炒家

亦沒有跟進或懲罰，現有制度沒有阻嚇作

用。康文署應完善租場制度，同時訂立罰

則，嚴懲濫用場地的炒家，並設立機制記

錄濫用者，防止其再租用場地。

其實，公署早於去年7月已指康文署出現

場地被炒賣情況，康文署去年9月起亦實施

部分措施改善，但一年過去，同樣問題仍

然存在。事實上，公署早於2004年曾就公

眾泳池紅蟲事件發表調查報告，指康文署

高官溝通協調不足，缺乏處理危機能力。

康體場地為社會福利設施，康文署管理作

風管僚，變相縱容炒賣行為，令康體設施

未能公平使用。康文署應重視防止濫用公

共資源，加強管理，制訂罰則，不讓炒家

有可乘之機。當局必要時應考慮外判租場

服務，早日解決租場難問題。

日挑戰中國主權 必食經濟苦果 康文署租場管理可考慮外判

當局閃電拘130內地水客
入境處夥警方上水工廈行動 被捕者兩年禁來港

香港文匯報訊 (記者 郭兆東) 新界北區水貨客

擾民問題持續，港府推6項打擊措施後初見成

效，港鐵上水站外昨日的水貨客活動明顯收

歛，然而仍有零星水貨客為逃避巡查，不惜將

貨物一分為二藏於手提行李過關。入境處為持

續打擊水貨客問題，昨日與警方採取聯合行

動，以涉嫌違反逗留條件拘捕130名正從事貨

物包裝工作的內地人士，其中50名更以「一簽

多行」的方式來港。入境處表示，被捕內地人

士資料將上報內地機關，禁止兩年內再來港。

北區水貨客強霸行人空間擾
民多時，當局為嚴打水貨

客，日前推出6項新措施，水貨客
活動昨日明顯收歛，其中港鐵上
水站外行人路於早上重現失去多
時的清靜，只有地上的紙盒殘
骸。據悉，是有水貨客為避風
頭，寧願在凌晨時分從附近的倉
庫拖出貨物，乘搭港鐵往內地的
首幾班車運送如尿片及奶粉等日用品。

為避巡查 貨物「一分二」
此外，中午過後的水貨客雖較早上多，但數量卻只

有不足平日的一半，加上他們未有在站外散貨，只有
小量在閘前排隊量度貨物大小，區內居民出入閘口已
較前順通。其間有水貨客因攜帶的貨物尺寸超標未能
入閘，他們只好改變既有策略，即場將貨物「一分為
二」並分拆到背包及手提包等隨身行李，再將原先的
紙盒壓縮成小塊攜帶入閘，藉此避開港鐵附例及海關
人員。

其中50人「一簽多行」來港
港府為加強打擊力度，除推出6大措施，入境處亦聯

同多個紀律部隊展開「風沙行動」以持續打擊水貨
客。入境處首席入境事務主任黃然生（小圖，曾慶威

攝）表示，聯合行動於昨晨9時開始後先針對派貨問
題，在上水彩發街一幢水貨集散地大廈內，拘捕一名
持雙程證並涉嫌違反逗留條件的派貨人士，檢獲11箱
總值1.5萬元的象拔蚌；其後於傍晚在鄰近的晉科中
心，拘捕130名年齡介乎22歲至60歲正從事包裝工作的
內地人士，當中有50人更是以「一簽多行」的形式來
港。他稱，被捕人士正在包裝的物品種類包羅萬有，
當中包括奶粉、紅酒及日用品等。

料供應鏈上層斷絕「水源」
黃然生相信，是次的聯合行動已從供應鏈的上層堵

截水貨客貨源，當局為繼續為打擊水貨客問題，會針

對性地檢控違反逗留條件的旅客，一經定罪，最高判
刑為罰款5萬元及監禁2年；若僱用違反逗留條件人士
的僱主一經定罪，亦需罰款35萬元及監禁3年；此外，
當局亦會將違反逗留條件人士資料上報內地執法部
門，以禁止有關人士於兩年內再度來港。

黃然生重申，入境處一直有留意水貨客問題，早前
亦有與警方完成5次聯合行動，其間拘捕79名內地人及
4名港人。他強調，處方在把關方面會提高警覺，加強
查問內地旅客訪港的原因，並會不定時及不定地點巡
查工作，冀改善水貨客擾民的情況。

「一簽多行」不應濫用 旅局倡「一日一行」
香港文匯報訊 (記者 郭兆東) 旅發局支持

港府推出打擊北區水貨客新措施，並為進一
步杜絕水貨客活動，去信保安局建議將「一
簽多行」改為「一日一行」。主席田北俊表
示，「一簽多行」概念不應被濫用，冀與港
府多方合作解決水貨客問題。

日內多次進出 應列黑名單
對於港府為打擊水貨客活動而推出的6項

新措施，旅發局予以認同及支持，主席田北
俊昨在出席活動後表示，過往已有措施防止
水客貨活動，如港鐵規定乘客行李及貨物大
小等，只是有關方面未有嚴格執行。他強

調，市民日常乘搭的應是「火車」而不是
「貨車」，批評部分在同一日內多次進出本港
關口的內地客，應被當局列入黑名單並拒絕
入境。
田北俊重申，旅發局並不支持任何人士濫

用簽證來港從事商業活動，指「一簽多行」
的概念本為非深戶籍居民訪港旅遊而設，甚
少有訪港的內地旅客會於早上來港後，匆匆
於午間攜同大量貨物離去，並於下午再臨本
港重複行程；故為進一步杜絕水貨客活動，
已去信保安局建議將「一簽多行」改為「一
日一行」，冀有關建議能停止水貨客活動及
將北區所受的影響降至最低。他稱，現時雖

仍在等待保安局回覆，但已同時去信全國政
協，促請內地有關部門留意水貨客運貨回內
地，或已干犯逃稅的罪行。
此外，田北俊透露，中日兩國近期的爭

議未有影響日本旅客訪港情況，本港首8個
月的日本旅客訪港人數按年錄得10%的增
長，單是8月的訪港人數亦較去年同期增加
11%，預計到10月應可累積逾120萬人次的
日籍旅客訪港紀錄。他相信，中日的外交
風波不會影響本港旅遊業，加上旅發局在
日本推廣本港旅遊的工作未有減少，相信
日本旅客訪港人次在未來兩個月不會下
跌。

香港文匯報訊 (記者 李望賢、

見習記者 李薇 深圳報道) 深港兩
地海關聯手打擊水貨客走私活
動，重點對羅湖、福田、沙頭
角、深圳灣等旅檢口岸，集中查
緝整頓。昨天的行動中，羅湖口
岸1小時內有約50名水貨客及20多
名協助者被查獲，他們所攜帶的
物品以奶粉、益力多和化妝品為
主。海關工作人員表示，水貨客
的問題存在已久，在豐厚利潤
下，不少水貨客有被查獲多次的
紀錄。

帶近千益力多稱「給親友」
在羅湖口岸現場，大部分的水

貨客也不承認自己所攜帶的物品
是「水貨」，只表示是「給家人朋
友用的」。一名帶了近千支的益力
多、年約30歲的男子表示，自己
難得來一次香港，聽說益力多
好，就想帶多點給親友，沒想到
就被查獲。

收入勝打工 不理風險大
據海關關員透露，大部分往返

香港兩地帶貨的「水客」為深圳
籍居民，年齡從30多至50多歲不
等，這些人受僱於走私集團，每
次往返兩地根據貨物價值，可獲
取上百元車馬費。「最近打擊活
動較多，這些人會跑到比較遠的
口岸交貨來降低風險。」海關官
員表示，水貨客走幾次貨的收入
比打工要高很多，因此就算明知
風險大，也願意冒險。
據了解，近年隨 內地放開個

人赴港澳旅遊政策，特別是「一
簽多行」政策的實施，口岸水貨
客數量日益增長，這給海關工作
帶來了極大的壓力。羅湖口岸行
郵監管處副處長鄒仕健表示，平

時口岸周邊除了水貨客，從旁協助他們負責通
風報訊的也十分多，如果入境的人多，海關查
驗就需要加快速度，難免被水貨客渾水摸魚。
海關人員透露，本次在4大口岸突擊所查獲

的水貨客數量比起以往要多幾倍，效果明顯，
但具體數據仍需統計。

■入境處昨與警方採取聯合行動，拘捕130名正從事貨物包裝工作的內地人士。 曾慶威 攝
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